

CERNA

Centre d'économie industrielle
de l'École des mines de Paris
60, boulevard Saint-Michel
75272 Paris Cedex 06
France
<http://www.cerna.ensmp.fr>

L'avenir du secteur forestier et l'environnement au Gabon

Le colloque L'avenir du secteur forêt et environnement au Gabon a été organisé le 14 février 2001 au palais du Luxembourg, à Paris, par l'Association France-Gabon* sous l'impulsion de son président Jacques Pelletier, sénateur, ancien ministre, et de son vice-président Richard Onouvié, ministre des eaux et forêts, de la pêche, du reboisement, chargé de l'environnement et de la protection de la nature.

Forêt et environnement : les enjeux

L'objectif majeur était de faire état des enjeux que représentent la forêt et l'environnement, en pleine mutation au Gabon et destinés à jouer un rôle économique essentiel face au déclin progressif des ressources non renouvelables telles que le pétrole ou le manganèse. Ainsi, la valorisation des forêts se fera, d'une part, en proposant des biens et services environnementaux (stockage du carbone, maintien de la diversité biologique, écotourisme...) et, d'autre part, en assurant une gestion durable du potentiel forestier et une industrialisation croissante de la filière bois.

Cette réunion s'est déroulée dans le cadre majestueux du palais du Luxembourg et, qui plus est, dans un esprit franchement convivial, du fait même que la plupart des participants avaient en commun des liens d'amitié tissés parfois de longue date au bénéfice des deux pays. Elle a, en outre, été couronnée par la présence et les interventions de participants de « haut rang », parmi lesquels : Catherine Tasca, ministre de la culture et de la communication, Charles Josselin, ministre délégué à la coopération et à la francophonie, Égide Boundono-Simangoye, ministre gabonais de l'équipement, de la construction et de la ville, ainsi que MM. Onouvié et Pelletier, déjà cités.



Makore, *Thieghemella heckalii* (Pierre), en forêt gabonaise.

Les thèmes

La journée était chargée, mais riche d'informations, jalonnée de plus de vingt présentations suivies de débats parfois animés, autour de trois thèmes : la nouvelle politique forestière du Gabon, l'industrialisation et l'aménagement durable, la valorisation de l'environnement. À titre anecdotique, on retiendra l'hommage du représentant du WWF Belgique à l'égard de l'AFD, qui n'a pas hésité à promouvoir et financer des plans d'aménagement forestier à l'époque où ces opérations étaient « bannies » par la plupart des bailleurs de fonds, quelques passes d'armes entre chefs d'entreprise et représentants d'ONG, qui loin de ternir le débat l'ont surtout égayé, enfin, les précisions et réponses de M. Onouvié qui ont pratiquement conquis l'assistance.

L'ensemble des interventions est disponible sur le site du CERNA qui s'est admirablement chargé du déroulement et de la logistique de la réunion.

Le lecteur intéressé pourra ainsi constater la qualité des présentations et que la journée a atteint son objectif majeur, à savoir rendre attractif le Gabon non seulement auprès des investisseurs, mais aussi auprès de ceux qui aiment l'Afrique.

*L'Association France-Gabon

Créée en 1980, l'Association France-Gabon a pour but de renforcer les relations entre la France et le Gabon, de diffuser des informations sur le Gabon en général et sur les réalisations auxquelles la France participe au Gabon, en particulier. Son activité consiste à organiser des contacts en France et au Gabon ainsi que des séminaires et des colloques sur des thèmes divers ayant trait à l'économie, à la création et à la vie des entreprises, à la communication et aux médias, aux relations parlementaires et à la coopération décentralisée, à la recherche scientifique et universitaire, à la santé et à l'action sociale.